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Inhalt Liebe Vereinsmitglieder,

Manfred Bruzek
1. Vorsitzender

neben dem zehnjährigen Bestehen der
HSG Gevelsberg-Silschede hat es im
TVS in diesem Jahr noch ein weiteres Ju-
biläum gegeben, das in der Öffentlichkeit
zwar nicht so viel Beachtung gefunden
hat, gleichwohl aber zünftig gefeiert wor-
den ist: Die Tanzsportabteilung des TVS
ist 20 Jahre alt geworden. Ich gratuliere
allen Mitgliedern der Tanzsportabteilung
und danke Ulla und Bernd Lettermann,
die seit 20 Jahren die verschiedenen
Tanzgruppen trainieren und führen. Im
Namen aller Vereinsmitglieder wünsche
ich ihnen auch weiterhin viel Freude bei
ihrem sportlichen und geselligen Hobby.
Die Übergabe des sanierten und neuge-

stalteten Waldstadions an die Silscheder
Bevölkerung in diesem Jahr hat sich auch
für den TV Silschede sehr positiv ausge-
wirkt. Die neuen Leichtathletikanlagen
haben dem vereinsoffenem Angebot des
TVS zur Vorbereitung auf die Ablegung
des Sportabzeichens einen enormen Zu-
lauf beschert. Unter der fachkundigen An-
leitung von unserer Übungsleiterin
Martina Schmidt und ihrer Helfer üben
sich dienstags ab 18 Uhr im Waldstadion
viele Menschen aller Altersgruppen in
leichtathletischen Disziplinen. Das große
Interesse in diesem Bereich könnte bei
Fortbestehen zur Gründung einer Leicht-
athletikgruppe im TVS führen. Wir werden
die Entwicklung aufmerksam verfolgen.
Ich wünsche allen ein friedliches Weih-

nachtsfest, einen fröhlichen Jahreswech-
sel und viel Optimismus für das Jahr
2010.
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Das Jahr geht bald zu Ende und die
Damen-Montagsriege hatte bei allen
Übungsstunden und sonstigen Aktivitäten
wie immer viel Spaß.
Zunächst wurde Karneval gefeiert. Unter

dem Motto „Die vier Jahreszeiten“ kam so
manches „verrückte Gemüse“ in der Sil-
scheder Turnhalle zusammen.
Am 19. Juli machte die Frauengruppe

einen Tagesausflug nach Münster. Bei
einer geführten Stadtrundfahrt bekamen
die Silschederinnen Interessantes über
die Stadt des Westfälischen Friedens zu
sehen und zu hören. Vom Domplatz
wurde anschließend zum Aasee gewan-
dert, wo sich die Frauen mit dem Damp-
fer zum Mühlenmuseum übersetzen
ließen. Dort gab es Einiges zu sehen und
zu bestaunen.
Bei Kaffee und Kuchen ließen die Aus-

flügler aus Silschede den Tag ausklingen.
Der Festausschuss E.I.M.W.
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Montagsriege hatte viel Spaß
Die vier Jahreszeiten waren das Thema beim Karneval der Montagsriege. Und das wurde in vie-
len bunten Kostümen deutlich sichtbar.

Nach Münster führte der Sommerausflug.
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Alle Kinder und jugendlichen Mitglieder des
TV Silschede 1891 e.V. sind herzlich einge-
laden zumJugendtagJugendtag
am Freitag, dem 22. Januar 201022. Januar 2010,

um 16 Uhr16 Uhr
in der Silscheder Turnhalle.

Auf der Tagesordnung steht
die Wahl des neuen Ju-
gendausschusses.
Natürlich wird der Jugend-
tag wieder eine fröhliche
Veranstaltung mit viel Sport
und Spaß.
Alle jungen Mitglieder wol-
len an diesem Nachmittag
gemeinsam entscheiden,
was der Turnverein Sil-
schede in diesem Jahr für die Jugendlichen und
mit den Jugendlichen macht.



Als wir uns dann im September im Dorf
trafen, wusste natürlich niemand, wohin
es gehen sollte. Ulla hatte wie immer eine
Fahrt ins Blaue organisiert, und wir muss-
ten gleich nach dem Einsteigen in den
Bus unsere Tipps abgeben, wohin es
wohl geht. Bei einer Stunde Busfahrt sind
die Möglichkeiten leider sehr groß. Wir
fuhren durch Ennepetal und Breckerfeld
und hielten dann mitten im Wald auf
einem Parkplatz an der Glörtalsperre.
Große Verwunderung: Ringsrum nur
Wald, oben dicke schwarze Wolken und
dann zwei Klapptische, Becher, einige
Flaschen Sekt, und Ulla und Bernd zau-
berten ein Picknick auf den Tisch. Wer
denkt da noch an schwarze Wolken,
zumal diese sich geschlossen hielten. Es
wurden viele Fotos geschossen und viel
gelacht. Keiner konnte den von Ulla zu-
bereiteten Leckereien widerstehen, und
als alles verputzt war, wurde zusammen
gepackt und alle Utensilien sowie alle Mit-
reisenden wieder im Bus verstaut.
Weiter ging es den Berg hinunter, dann

wieder rauf, dann Richtung Autobahn,
ahhh Richtung Lüdenscheid?! Aber da
kamen wir auch nicht an. Wir landeten
schließlich im Schloss Hotel Holzrichter –
also wie soll man das erraten, wenn man

das gar nicht kennt. 
Nun, der Preis ging an ein sich nicht

einig werdendes Ehepaar, das zwei Tipps
abgegeben hatte, wobei der weibliche In-
stinkt mit Lüdenscheid treffend nah dran
war und den ersten Preis – ein Regen-
schirm für Zwei in Quietschorange – red-
lich mit dem Partner teilte. Das Wetter
sorgte denn auch gleich für eine Einwei-
hung des Schirmes, als wir nach unserem
wirklich vortrefflichen Essen in gehobe-
nem Ambiente noch eine Wanderung
durch den wunderschön angelegten Gar-
ten des Schlosshotels machten, nicht
ohne unsere obligatorischen Fotos vor
dem Eingang und auf der Treppe des
Foyers zu machen.
Da das Wetter sich schließlich auch mit

den Temperaturen dem Herbst anpasste
und wir in unserem feinen Zwirn nicht für
Wanderungen angezogen waren, er-
stürmten wir frierend wieder den Bus. Auf
der Rückfahrt regnete es, und nach
einem kurzen Zwischenstopp mit Fototer-
min auf dem Hof der VER, wo nicht nur
die Busse, sondern auch Lettermanns
Auto deponiert waren, fuhren wir zum
Kaffeetrinken zum Haus Friedrichsbad,
wo wir auch schon anlässlich des zehn-
jährigen Bestehens gefeiert hatten. Und
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20 Jahre Tanzsport
Ausflug zum Jubiläum

20 Jahre Tanzsport im TV Silschede. „Das muss gefeiert werden!“, dach-
ten wir, und Ulla machte sich ans Werk. In den letzten 20 Jahren haben wir
schöne, lustige, lehrreiche und immer sehr unterhaltsame Fahrten ins
Blaue gemacht, die Ulla und Bernd Lettermann, die Übungsleiter der Tanz-
sportabteilung, hervorragend organisiert hatten.
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damit wir nicht nur den ganzen Tag ir-
gendwo rum sitzen, haben wir uns einer
Führung durch Haus Friedrichsbad mit
dem Chef des Hauses angeschlossen.
Schließlich war Tag der offenen Tür, und
man konnte sowohl die Küche als auch
die Zimmer und die Feier- und Tagungs-
räume besichtigen. Gegen 18 Uhr verteil-
ten Ulla und Bernd kleine Über-
raschungen zur Erinnerung an diesen
schönen, gelungenen Tag, obwohl ich
finde, das hätte es nicht gebraucht, denn

Erinnerungen an die vielen schönen
Fahrten, die wir mitmachen durften, wer-
den immer bleiben.
Nach einer weiteren Fotosession auf der

Treppe vor dem Gebäude – wir sind sel-
ten so viel fotografiert worden – kam die
große Verabschiedung, und der Bus
brachte uns zurück nach Hause. 
Bleibt nur noch eines zu sagen, liebe

Ulla, lieber Bernd:D a n k e !
Beate Haarmann

Wie immer in den vergangenen Jahren ging der Ausflug der Tanzsportabteilung auch diesmal zum
Jubiläum wieder „ins Blaue“. Ulla und Bernd Lettermann (vorn 4. und 5. von links) hatten dies-
mal das Schloss-Hotel Holzrichter in der Nähe von Lüdenscheid ausgesucht.
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Einladung
Alle Mitglieder des TV Silschede 1891 e.V. 
sind herzlich eingeladen zurJahreshauptversammlungJahreshauptversammlung

am Mittwoch, dem 27. Januar27. Januar 2010
um 20 Uhr 20 Uhr im Haus Geitebrügge

Auf der Tagesordnung stehen die folgenden Punkte:
1. Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 28. 1. 2009
2. Berichte des Vorstandes
3. Bericht der Kassenprüfer
4. Entlastung des Vorstandes
5. Wahl des Vorstands
6. Wahl eines Kassenprüfers / einer Kassenprüferin
7. Anträge
8. Veranstaltungen 2010
9. Verschiedenes

Anschließend gemütliches Beisammensein.
Während der Versammlung werden langjährige Mitglieder geehrt
und Ehrenmitglieder ernannt.

Turnverein Silchede1891 e.V.
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Im neuen Waldstadion macht Leichtathletik richtig Spaß. Unter Leitung von Übungsleiterin
Martina Schmidt (3. von rechts) treffen sich dort Interessierte, um auch für das Sportabzei-
chen zu trainieren.

Neues Waldstadion: Leichtathletik
beim Turnverein wieder im Aufschwung
Mit der Eröffnung des renovierten Waldstadions erlebt auch die Leicht-
athletik beim TV Silschede wieder einen Aufschwung. Auf den neuen Tar-
tanbelägen macht das Laufen, Springen, Werfen und Kugelstoßen
wesentlich mehr Spaß als auf dem alten, staubigen Platz.
Zurzeit hat die Gruppe Winterpause.

Aber nach den Osterferien besteht wieder
die Möglichkeit, jeden Dienstag von 18
bis 19 Uhr für das Sportabzeichen zu trai-
nieren oder einfach nur so etwas für seine

Fitness zu tun.
Die Übungsstunden unter der Leitung

von Martina Schmidt sind für Kinder und
Jugendliche ebenso geeignet wie für Er-
wachsene und Senioren.



Senioren erstaunt und begeistert überGeschichte und Gegenwart der Industrie
Industrie in Geschichte und Gegenwart standen in diesem Jahr auf dem
Programm des Seniorenausflugs, zu dem der TV Silschede seine Mit-
glieder ab 60 Jahre einlädt. Natürlich gab es wieder herrlich blauen Him-
mel und strahlenden Sonnenschein, als die 63-köpfige Gruppe im Dorf
mit dem größten Reisebus, der aufzutreiben war, in Richtung Ruhrgebiet
startete.

TVS-Journal 17

Erstes Ziel war der „Chemiepark Marl“
im nördlichen Ruhrgebiet. Nach einer Ein-
führung im Besucherzentrum, in der die
Grundlagen dieses 6,5 Quadratkilometer
großen Industriegeländes erläutert wur-
den, ging es mit dem Bus vorbei an un-
endlichen Rohrleitungen, ungezählten
Tanks und zahllosen Gebäuden durch
das Areal, das Vielen sicher noch als
„Chemische Werke Hüls“ bekannt ist.
Heute sind dort viele bekannte chemische
Unternehmen angesiedelt, die sich die
vorhandene Infrastruktur zunutze machen
und von hier aus chemische Produkte
und hoch spezialisierte Kunststoffe in die
ganze Welt liefern.
Die Silscheder Senioren kamen bei der

Rundfahrt aus dem Staunen nicht mehr
heraus. Der Höhepunkt kam allerdings
noch: Mit dem Aufzug ging es auf das
achte Stockwerk eines zentralen Verwal-
tungsgebäudes. Vom Balkon aus öffnete
sich der Blick über den Chemiepark Marl
und weit in das Ruhrgebiet hinein. Diesen
Anblick mussten die Reisenden in ihrem
Kopf behalten, denn Fotografieren ist in
dem ganzen Gelände strengstens verbo-
ten.
Nach dem Besuch hochmoderner Indu-

strie war erst einmal eine Pause ange-
sagt. Mit dem Bus ging es entlang von
Datteln-Hamm-Kanal und Lippe durch

Äußerst lebhaft erläuterten die Fachleute
aus dem Schiffhebewerk, wie die 100 Jahre
alte Technik funktionierte.



einen der grünsten Teile des Ruhrgebie-
tes nach Waltrop, wo man sich das Mit-
tagessen schmecken ließ. Dann führte
die Reise weiter in die Industriege-
schichte.
Nur wenige hundert Meter vom Restau-

rant entfernt wurden die Senioren schon
erwartet. In drei Gruppen mit sehr lebhaf-
ten Begleitern bekamen sie die Ge-
schichte und die Funktionsweise des
historischen Schiffshebewerkes in Henri-
chenburg erläutert. Technisch aufwändig,

18 TVS-Journal

Den schönsten Tag des Sommers hatten sich die TVS-Senioren für ihren Ausflug zum Schiffshebewe



aber physikalisch genial einfach war der
„Schiffs-Aufzug“ jahrzehntelang die Ver-
bindung zwischen dem östliche Ruhrge-
biet und dem Dortmund-Ems-Kanal.
Inzwischen sind die Schiffe größer ge-
worden und benutzen jetzt eine in der

Nähe gelegene Schleuse.
Zum Abschluss wartete schon der

Dampfer „Henrichenburg“ auf die Gäste
aus Silschede. Bei Kaffee und Kuchen
führte die erholsame Fahrt über den son-
nenbeschienenen Dortmund-Ems-Kanal.

TVS-Journal 19

werk Henrichenburg ausgesucht.



Nach mehrjähriger Pause machten die Frauen der Mittwochs-Riege wieder einen Ausflug.

Mitte September startete die fröhliche
Gruppe um 10 Uhr mit dem Bus zum Nie-
derrhein. Bei bester Verpflegung und mit
super Unterhaltung durch den Busfahrer
Walter verging die Zeit wie im Flug.
Nach der Besichtigung der Schwanen-

burg und einer Stärkung im Königsgarten
ging es zum Tretbootfahren. Nach dieser
sportlichen Einlage bei strahlendem Son-
nenschein besuchten die Frauen abends
das romantische Lichterfest im Forstgar-
ten mit verschiedenen Konzerten. Die

Parklandschaft wurde durch 1100 Tee-
lichter, 1350 rote Lampions mit Kerzen
sowie 600 Partyfackeln und Flammen-
schalen in ein wärmendes Lichtermeer
getaucht. Außerdem waren dort noch vier
Kilometer Lichterketten verlegt und 55
Scheinwerfer aufgebaut, um zahlreiche
Bäume und Sträucher anzustrahlen. Der
absolute Höhepunkt war das abschlie-
ßende Barockfeuerwerk von gut einer
Stunde Dauer. Diesen ereignisreichen
Tag ließen die Gäste aus Silschede bei

Frauenpower: Mittwochs-
Riege fuhr mit der Draisine

Nach mehrjähriger Pause begaben sich die Frauen der Mittwochs-Riege
wieder auf große Fahrt. Heike, Anne, Angelika und Ilka organisierten eine
tolle Reise nach Kleve.

22 TVS-Journal



Auch mit Kunstwerken kann man eine Menge
Spaß bekommen.

Vor dem Start lachten die Frauen der Mittwochsriege noch fröhlich. Doch dann galt es, Frauen-
Power einzusetzen, um die Draisine in Bewegung zu bringen.
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einem Cocktail ausklingen.
Nach dem Frühstück ging es gewohnt

sportlich weiter. Mit der Draisine fuhren
die Frauen von Kleve nach Kranenburg.
Hierbei mussten immer vier Turnschwe-
stern trampeln und die anderen die
Schranken und Ampelanlagen bedienen.
Das war ziemlich aufregend, da viele
Straßen und die Bundesstraße überquert
werden mussten.
Nach einem gemütlichen Mittagessen im

Draisinenbahnhof und einem Rundgang
durch Kranenburg mit historischem Orts-
kern und mittelalterlichem Stadtwall ging
es mit der Draisine und viel Frauenpower
zurück nach Kleve. Hier wartete der Bus
bereits. Ein schönes Wochenende neigte
sich dem Ende.



Protokoll der 
Jahreshauptversammlung 2009
des Turnverein Silschede 1891 e. V.
Termin: 28.01.09
Tagungsort: Haus Geitebrügge
Teilnehmende Vereinsmitglieder: 36 (Teilnehmerliste liegt vor)
Die Jahreshauptversammlung (JHV) wurde vom 1.Vorsitzenden Manfred Bruzek er-

öffnet. Er begrüßte die erschienenen Vereinsmitglieder und bedankte sich für ihr Er-
scheinen. Sein besonderer Gruß galt dabei den Ehrenvorstandsmitgliedern, den
Ehrenmitgliedern, den Jubilaren und den Vertretern der Presse.
Vor Eintritt in die Tagesordnung gab es ein stilles Gedenken für die seit der letzten

JHV verstorbenen Vereinsmitglieder:
Jürgen Schöler (12.03.08) verstarb im Alter von 69 Jahren. Er war 55 Jahre TVS-

Mitglied und kurz vor seinem Tod zum Ehrenmitglied ernannt worden.
Erika Graf (28.05.08) wurde 68 Jahre alt. Sie gehörte dem Verein 54 Jahre an und war

bis zu ihrem Tod eng mit dem Handballbereich verbunden.
Hanni Isenberg (01.06.08), die 41 Jahre Vereinsmitglied war und mit ihrer ganzen

Familie am Vereinsleben teilnahm, verstarb mit 85 Jahren.
Fritz Reschop (30.07.08) wurde 82 Jahre alt. In seiner Jugend war er aktiver Turner

und hielt dem TVS 67 Jahre die Treue.
Rita Erdmann (09.08.08) verstarb im Alter von 67 Jahren. Sie war lange Zeit in der

Gymnastik-Gruppe aktiv und gehörte dem Verein 30 Jahre an.
Gerda Zimmlinghaus (07.01.09), das älteste TVS-Vereinsmitglied, wurde 93 Jahre

alt. Sie war 25 Jahre Vereinsmitglied und nahm noch bis ein Jahr vor ihrem Tod am
geselligen Vereinsleben teil.

Nach der Totenehrung wurde die über Presse und TVS-Journal termin- und formge-
recht veröffentlichte Tagesordnung vorgetragen und ohne Aussprache verabschiedet.
Sie beinhaltete die folgenden Punkte:
1. Protokoll der JHV vom 30.01.2008
2. Berichte des Vorstandes

2.1 Bericht des Vorsitzenden
2.2 Bericht der Oberturnwartin
2.3 Bericht der Vertreterin der HSG

Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 28. Januar 2009

26 TVS-Journal
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Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 31. Januar 2009

2.4 Bericht des Kassenwartes
3. Bericht der Kassenprüfer
4. Entlastung des Vorstandes
5. Wahl eines Kassenprüfers/einer Kassenprüferin
6. Satzungsänderung und Änderung der Ehrenordnung
7. Anträge
8. Veranstaltungen 2009
9. Verschiedenes
Zwischen den Tagesordnungspunkten 4 und 5 fand die Jubilarehrung statt.

Zu 1) Protokoll der JHV vom 30.01.2008
Das über das TVS-Journal (Nr. 45) veröffentlichte Protokoll wurde in der ausge-

druckten Form ohne Diskussion verabschiedet.

Zu 2) Berichte des Vorstandes
2.1 Bericht des Vorsitzenden
Der 1. Vorsitzende Manfred Bruzek stellte in seinem Bericht die Schwerpunktthemen

des abgelaufenen Jahres und die routinemäßigen Aktivitäten der Vorstandsarbeit dar.
Zentrales Thema in allen Vorstandssitzungen war die Überarbeitung und Neufas-

sung der Satzung, die durch eine Satzungskommission vorbereitet wurde und der heu-
tigen JHV zur Beratung und Verabschiedung vorliegt (s. Punkt 6). Weitere regelmäßige
Diskussionspunkte waren die Kooperationen mit der „Offenen Ganztagsgrundschule“
Silschede, für die der TVS wöchentlich 2 Nachmittags-Übungseinheiten anbietet, und
mit der sportlich so erfolgreichen HSG Gevelsberg-Silschede, die in diesem Jahr ihr
zehnjähriges Bestehen feiert. Dauerthema war im abgelaufenen Jahr auch wieder die
Bereitstellung qualifizierter Übungsleiter(innen) zur Sicherstellung des Übungsbetrie-
bes.

Am Rande der Jahreshauptversammlung gab es in der Vereinsgaststätte genügend Gelegen-
heit für ein paar Gespräche zwischen alten Bekannten.



Als spezielle Veranstaltungen außerhalb des normalen Übungsbetriebes erwähnte
der 1.Vorsitzende die Teilnahme der Kinder- und Jugendabteilung sowie einiger
Übungsleiterinnen an der Aktion „Gevelsberg macht Hausputz“ im Frühjahr 2008, die
erfolgreiche Seniorenfahrt zum Braunkohletagebau Garzweiler im Juni, den gut be-
suchten Jugendausflug zum Eislaufen im November sowie die Weihnachtsfeier für
Kinder am 05.12.08 in der Silscheder Mehrzweckhalle. Den Organisatoren der Ver-
anstaltungen dankte Manfred Bruzek für ihr Engagement.
Bezüglich der routinemäßig abzuarbeitenden Angelegenheiten führte Manfred Bru-

zek die Zusammenarbeit mit übergeordneten Organisationen (DTB, LSB, WTB, Turn-
bezirk, Vereinsring Silschede u.a.) an, deren Veranstaltungen von TVS-Delegierten
besucht wurden. Hinsichtlich weiterer Aktivitäten aus dem Vereinsleben verwies er auf
das TVS-Journal und den Internet-Auftritt.
Abschließend bedankte sich der 1. Vorsitzende bei allen Ehrenamtlichen für die gute

und effektive Zusammenarbeit.
2.2 Bericht der Oberturnwartin
Die neue Oberturnwartin Sabine Bruzek beschäftigte sich in ihrem ersten Jahresbe-

richt ausführlich mit der aktuellen Übungsleitersituation, die im Berichtszeitraum durch
einige berufs- oder schwangerschaftsbedingte Veränderungen gekennzeichnet ist. So
stehen Brigitte Kunstmann und Jennifer Schöler gar nicht mehr zur Verfügung, Na-
dine Adolphs und Martina Schmidt mussten temporär ihre Übungsleitertätigkeit ein-
stellen. Da trotz großer Bemühungen keine Neuverpflichtungen realisiert werden
konnten, musste der Übungsbetrieb durch Umbesetzungen und Vertretungen ge-
währleistet werden. Dies konnte nur durch die hohe Einsatzbereitschaft der verfüg-
baren Übungsleiter erreicht werden, wofür Sabine Bruzek ein besonderes Lob
aussprach.
Eine Erweiterung des Übungsleiter-Teams ist durch den erfolgreichen Abschluss der

Übungsleiterausbildung von Sabine Schlager und Alicia Schneider eingetreten, die
hierfür mit einem kleinen Geschenk belohnt wurden. Mit Christoph Schlager, der nach
erfolgreicher Absolvierung des Gruppenhelferlehrganges in 2008 in diesem Jahr seine
Ausbildung fortsetzen wird, steht möglicherweise bald ein weiterer zuverlässiger Mit-
arbeiter zur Verfügung.
Abschließend bedankte sich die Oberturnwartin im Namen des Vorstandes bei den

Übungsleiterinnen und Helferinnen für die gute Zusammenarbeit.
2.3 Bericht der Vertreterin der HSG
Für die HSG Gevelsberg-Silschede stellte Karina Sturhan als TVS-Vertreterin in der

HSG die Situation der HSG und ihrer Senioren-und Jugendmannschaften im zehnten
Jahr des Bestehens der Spielgemeinschaft dar.
Seniorenbereich
Die HSG nimmt mit acht Mannschaften, drei Damen- und fünf Herrenmannschaften,

mit überwiegend zufriedenstellendem Erfolg am Spielbetrieb teil. So sind die 1. Da-

Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 28. Januar 2009
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Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 31. Januar 2009
menmannschaft in die Landes-
liga, die 1. Herrenmannschaft
in die Verbandsliga und die 4.
Herrenmannschaft in die 1.
Kreisklasse aufgestiegen,
wobei der spannende Auf-
stiegskampf der 1. Herren-
mannschaft zu einer wahren
Handball-Euphorie in Gevels-
berg führte. 
In der laufenden Saison be-

hauptet sich die vorwiegend
aus TVS- und SEG-Eigenge-
wächsen bestehende 1. Her-
renmannschaft erfolgreich im
oberen Tabellendrittel der Ver-
bandsliga, während die stark
verjüngte 1. Damenmann-
schaft nur schwer Tritt in der Landesliga faßt (Platz 9 von 14).
Die 2. Damenmannschaft befindet sich auf einem guten 5. Platz. Die aus erfahrenen

und einigen mit Doppelspielberechtigung versehenen A-Jugendspielerinnen beste-
hende 3. Damenmannschaft konnte sogar die Tabellenführung erobern. Sorgenkind im
Herrenbereich ist die in der Bezirksliga spielende und auf dem zweitletzten Platz ste-
hende 2. Mannschaft, bei der auf eine Leistungssteigerung durch den vollzogenen
Trainerwechsel gehofft wird. Die 3. und 4. Herrenmannschaft befinden sich in der 1.
Kreisliga auf den Plätzen 11 bzw 5, die 5. Mannschaft auf Platz 3 in der 3. Kreisklasse.
Jugendbereich
Nach dem Ausscheiden der Jugendwartin Verena Hahn liegt die Führung des Be-

reichs bis zur anstehenden Jahresspielersitzung in den Händen eines Gremiums.
Die HSG nimmt mit elf Mannschaften (fünf weiblich, sechs männlich) sowie mit Minis

und F-Jugendlichen am Spielbetrieb teil, wobei für alle Mannschaften zwei Trainer zur
Verfügung stehen. Der Aufstieg der männlichen A-Jugend in die Bezirksliga und das
Erreichen der Kreismeisterschaft durch die weibliche E-Jugend waren die größten
sportlichen Erfolge.
Ein Höhepunkt im abgelaufenen Sportjahr war wiederum das Jugendturnier, an dem

60 Mannschaften in der Halle West teilnahmen. Im August 2009 wird dieses Turnier
(Gevelsberger Handballtage) bereits zum 13. Mal stattfinden. Als weiterer Termin steht
der 16.05.09 für die 1. Gevelsberger Kinder-und Jugendmesse fest, an der sich die
HSG beteiligen wird.
Grundsätzlich verfolgt die HSG die Zielsetzung, die bislang schon vorbildliche Ju-

gendarbeit noch weiter zu intensivieren, um der zunehmenden Konkurrenz im Kreis-
gebiet Hagen/Ennepe-Ruhr erfolgreich begegnen und das bestehende Konzept zur

Die stellvertretende TVS- und HSG-Vorsitzende Karina
Sturhan im Gespräch mit dem TVS-Vorsitzenden Manfred
Bruzek.



Besetzung des Senioren-Kaders aus dem eigenen Jugendbereich fortführen zu kön-
nen. So ist für 2009 erstmalig ein Handballcamp in den Osterferien vorgesehen, in
dem die Kinder und Jugendlichen von ausgebildeten Trainern betreut werden. Auch die
Kooperation mit den Gevelsberger Schulen soll ausgebaut werden.
10 Jahre HSG
Abschließend würdigte Karina Sturhan das Erfolgsmodell HSG Gevelsberg-Sil-

schede, das in den nahezu zehn Jahren seines Bestehens einen unerwartet großen
Aufschwung des Handballs in Gevelsberg bewirkt hat. Sie bedankte sich bei allen Be-
teiligten und kündigte eine rechtzeitige Information über die anlässlich des Jubiläums
geplanten Aktivitäten an.
2.4 Bericht des Kassenwartes
Anstelle des erkrankten Kassenwartes Volker Sturhan trug der 1. Vorsitzende Man-

fred Bruzek den Kassenbericht 2008 vor. 
Die am 10.01.2009 durchgeführte Prüfung der HSG-Kasse erbrachte keine Bean-

standungen. Der vertragsgemäß auf den TVS entfallende Überschussanteil betrug
2.571,68 Euro (2007: 226,84 Euro).
Für den TVS selbst weist der Kassenbericht für 2008 einen Überschuss von 3.184,67

Euro aus, der sich aus Einnahmen von 59.079,10 Euro und Ausgaben von 55.894,43
Euro ergibt. Der Betrag wurde den Rücklagen zugeführt. Wesentliche Positionen auf
der Einnahmeseite sind insbesondere das gegenüber dem Vorjahr kaum veränderte
Beitragsaufkommen von aktuell 25.350 Euro sowie Zuschüsse und Spenden
(13.753,19 Euro). Die größte Belastung auf der Ausgabenseite entsteht durch die Ho-
norare für Trainer und Übungsleiter (24.226,50 Euro) sowie durch Abgaben an Ver-
bände und die Zahlung von Versicherungsbeiträgen (6.309,46 Euro). 
Auch im abgelaufenen Jahr blieb dem TVS das leidige Thema Beitragsrückstände er-

halten. Für 13 Vereinsmitglieder besteht aktuell ein Beitragsrückstand von 1.224,50
Euro.
Abschließend enthielt der Kassenbericht einen Hinweis auf die Problematik der Bei-

tragsbefreiung und der termingerechten Kündigung der Vereinsmitgliedschaft, die für
den Kassenwart zu Konflikten mit einzelnen Vereinsmitgliedern führt.
Zu den Berichten des Vorstandes gab es keine Aussprachen.
Zu 3) Bericht der Kassenprüfer
Die Kasse wurde am 19.01.2009 durch die Kassenprüfer Uta Schneider und Ange-

lika vom Bruch geprüft. Die Kassenprüfung ergab keinerlei Beanstandungen. Der Kas-
senwart wurde in Abwesenheit ohne Gegenstimme entlastet.
ZU 4) Entlastung des Vorstandes
Der Vorstand wurde ohne Gegenstimme bei Stimmenthaltung des geschäftsführen-

den Vorstandes entlastet.
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Ehrungen
Im Rahmen der Ehrung der elf Jubilare betonte Manfred Bruzek die Bedeutung des

langjährigen Engagements dieser meist inaktiven Mitglieder für das Vereinsleben des
TVS. Durch ihre Mitgliedschaft tragen sie entscheidend dazu bei, sinnvolle sportliche
Aktivitäten für Kinder und Jugendlichen zu günstigen finanziellen Bedingungen zu er-
möglichen .Eine besondere Würdigung erfuhren dabei Ingrid Lofink und Christel Schö-
ler für ihre 60-jährige Vereinszugehörigkeit.

Im einzelnen wurden folgende Vereinsmitglieder ausgezeichnet:
25 Jahre 40 Jahre 50 Jahre 60 Jahre
Renate Bolte Martin Dieckerhoff Gerhard Koesfeld Ingrid Lofink  
Klaus Essbaum Käthe Ehlke Christel Schöler
Bernhard Kröger Gerd Geitebrügge
Julia Estermann Margarete Hofmann
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Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 31. Januar 2009

Vorsitzender Manfred Bruzek (rechts) zeichnete bei der Jahreshauptversammlung die Jubila-
rinnen und Jubilare aus (von links): Christel Schöler, Bernhard Kröger, Ingrid Lofink, Klaus Ess-
baum, Sabine Schlager (hat ihre Übungsleiterin-Ausbildung bestanden), Gerd Geitebrügge und
Gerhard Koesfeld.



Rolf Weber
Geschäftsführer

Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 28. Januar 2009
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Zu 5) Wahl eines Kassenprüfers/einer Kassenprüferin
Als Nachfolger für die ausscheidende Uta Schneider wurde Kai Melzer ohne Ge-

genstimme gewählt. Angelika vom Bruch bleibt ein weiteres Jahr im Amt.
Zu 6) Satzungsänderung und Änderung der Ehrenordnung
Die von einer Satzungskommission erarbeitete, abschließend vom Gesamtvorstand

verabschiedete und mit besonderer Kennzeichnung von Änderungen und Ergänzun-
gen im TVS-Journal Nr. 45 ausgedruckte Neufassung von Satzung und Ehrenordnung
wurde der JHV zur Beschlussfassung vorgelegt. Die JHV beschloss einstimmig und
ohne Diskussion die vorgelegten Fassungen von Satzung und Ehrenordnung.
Auch die Jugendordnung wurde überarbeitet und auf dem Jugendtag verabschiedet.
Zu 7) Anträge
Dem Vorstand lagen keine Anträge vor, auch in der JHV wurden keine Anträge ge-

stellt.
ZU 8) Veranstaltungen 2009 
Jürgen Taake teilte der JHV mit, dass der Seniorenausflug Mitte Juni 2009 in Form

einer Kanalschifffahrt stattfinden wird.
Weitere Termine, insbesondere der HSG, waren noch nicht bekannt.
Zu 9) Verschiedenes
Hierzu gab es keine Beiträge.
In seinem Schlusswort be-

dankte sich der 1.Vorsit-
zende bei den erschienenen
Vereinsmitgliedern und
wünschte einen guten Heim-
weg.

Geschäftsführer Rolf Weber und Oberturnwartin Sabine Bru-
zek bei der Jahreshauptversammlung 2009.
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Sogar das Wetter zeigte sich von seiner besten Seite, als sich Vorstand und Übungsleiter in
diesem Herbst zum „Ehrenamts-Spießbraten“ auf dem Gelände der Kirche trafen.

Nicht zu übersehen sind die Nordic-Walker des TV Silschede. Ausgestattet mit neuen Leibchen
in knalligem Orange zieht die Gruppe jetzt in die heimischen Wälder.


